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如果你行走在三都集镇的街道上，你可

能会看见这么一群人，他们穿着印有“建德市

司法局志愿者”字样的红色马甲，拿着钳子和

垃圾袋，在街头巷尾、花坛草坪附近清理垃圾

废物；你也可能看见这么一些人，穿着红马

甲，站在人行横道两侧，拿着“车让人”的指示

牌，引导过往车辆礼让行人；你还可能在梅雨

季的暴雨天时，看到他们在红马甲外套着雨

衣，走街串巷寻找积水点，或是走在河道沿线

观察水位。

特殊的志愿服务者
他们是谁？他们是志愿者，同时他们还

有一个特殊的身份——社区矫正人员。他们

曾经或多或少都因为故意或过失犯过一些不

被法律允许、危害他人危害社会的错误，现在

他们每个月都会穿上红马甲到三都集镇上进

行社区服务，用自己的实际行动回馈社会。

在服务过程中，他们也有遇到障碍。

“社区矫正中让我最难以接受的事情就

是要穿红马甲到街上去做社区服务，三都镇

街上我认识的人很多，社区服务让我觉得非

常不好意思。”年仅 29 岁的社区矫正人员王

某说：“但事还是得做，毕竟错误是我自己犯

的，该我承担的责任我得担起来。”

社区矫正人员刘某说：“刚开始做的时

候，居民会盯着我看，还会问我为什么来做这

个，有多少钱拿，那时候我就笑笑。做得多

了，他们也不问了，带的垃圾袋用完了，还有

人主动送给我。我觉得我没白做这些事。”

社区矫正初见成效
他们每一步的行动，都带着他人的期

许。三都司法所所长说，安排这些社区服务

的初衷是想让他们能够重新开始，从自己长

大的地方开始，做对社会有益的事情，为社会

所接受，从而在解矫后能够重新回归社会。

社区矫正人员的监护人往往都希望能够

借由这次矫正让社区矫正人员改过自新，不

再犯错。社区矫正人员张某的母亲在张某刚

入矫时曾多次表示希望通过这次社区矫正，

让张某能够更懂事一点，不要再因为一时冲

动去做错事。

张某接受社区矫正六个月后，张某的母

亲曾亲自到三都司法所表示感激之情，说张

某这段时间在家会主动做饭洗碗，并且再也

没有大晚上出去瞎混了，同时希望司法所对

张某再多加管教，让他以后能够更好地融入

社会。

微笑是人间最真实的语言，如果你行走

在三都集镇的街道上，如果你看到这么一群

人，请给他们一个微笑，给他们带去温暖和力

量，让他们看到你包容的姿态。

王志佳

志愿服务回馈社会，社区矫正初见成效

谈到高考成绩，谢之贺表示她是正常发

挥，一切都是必然的结果。谢之贺就读于建

德市严州中学建德校区，据她所说，之前她的

成绩一直在年级前五十名上下徘徊，并不冒

尖。直到高二下学期的一次考试，她突然超

常发挥考了年级第一，也正是这次考试让谢

之贺认识到自己的潜力，增加了自信，自信带

给她更大的动力，自此，她的成绩一直稳居前

茅。

她说时间对所有人都是一视同仁，如何

在同样的时间里取得更好的成绩，取决于学

习效率，效率高了，高中生活就没有想象中的

那样辛苦，作业写完，剩下的时间还是可以做

自己感兴趣的事。她说：“回顾这三年，至少

我是快乐的。”

谈到学习方法，谢之贺表示这应该是因

人而异的，有的人记忆力不错，花时间理解并

记住每一道题型就是他们的方法；而谢之贺

的动作非常快，刷题对她来说就恰好适用，她

说：“可能我的记忆力不比别人强，但我做题

的速度绝对比别人要快，同样的时间别人做

一张卷子我能做三张，一刷、二刷、三刷，几遍

下来，题目自然而然就印在我脑中了。”

她说：“最重要还是要有目标，很多人读

书不知道为什么，在父母老师的鞭笞下随波

逐流，要知道自己喜欢什么，毕业后想做什

么，现在花时间花精力读书是为了帮助你更

好地达到你想要的那个目标，一旦方向明确

了，你才会有更大的动力。我的目标很明确，

就是希望有更大的择业自由，不想以后被迫

从事自己不喜欢的职业。”

谈到高考经验，谢之贺表示各科成绩的

平均对高考时的情绪与发挥都有莫大的影

响。谢之贺并不偏科，所有科目的成绩相对

平稳，选择文科是因为花在物理、化学、生物

上的时间比花在政治、历史、地理上的时间要

多出不少，但成绩却是一样，她说：“事半功倍

和事倍功半，当然是选择事半功倍了。”

高考时知识的掌握度很重要，但好的心

态更为重要。平时与谢之贺成绩不相上下的

几个同学，这次高考却都有些发挥失常，令

人惋惜。谢之贺的心态特别好，她觉得高考

虽然重要，却也没有重要到能决定一个人的

一生。

“平常心最重要，走进高考考场，我只当

自己是去做一次地方模考。”她说：“我是想

着冲一下北大，但也没给自己太多压力，万

一我没考好，不是还有浙大嘛，其实进哪个

大学不是学？又不是进了大学就不需要努

力了。”

除了自身，家庭配合也很重要。谢之贺

的父母都是教师，对她的教育一直是采取宽

松、信任、如朋友的方式，当谢之贺备战高考，

她的父母便默默帮她打理一切学习以外的事

务，只保后勤，对于学习从不横加干涉。

从与谢之贺谈话中不难发现，享受学习、

善于总结才是获得高分的金钥匙。学习是场

持久战，把逼孩子学习转换为培养孩子对思

考的兴趣，或许，会有不一样的结果。

见到谢之贺时，她给笔者的印象就是通

身书卷味却非常开朗，落落大方的爱笑模样

让人一见就心生好感，谈起学习经验与考试

情况，她也是侃侃而谈。

在今年的高考中，谢之贺以数学 130

分、语文 126 分、英语 139 分、文综 297 分、

总分 692 分的好成绩，位列建德市高考第一

名，被香港大学法学系录取。
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